

新古今 歲時記

戦前の歳時記の様子を紹介した故林鼓浪の連載をもとに、昔懐かしい行事など、現在と比べながら、話題のイベントを紹介していきたい。

今月の歳時記は、2ヶ月先の新年の1月を紹介。一年間の感謝を捧げ、新年の平安無事を祈願する初詣はじめり、商売繁盛の十日戎と、県内の主要な神社仏閣は大勢の人々で賑わう。

平成 28 年1月

※掲載のイベント情報は、都合により変更する場合もありますので、了承ください。



写真：大麻町の大麻比古神社の初詣

昔
64年前の連載より

男子は紋付に仙台平、奥さんは普通の着物にしゆ珍の丸帯礼服で、わやんとした身なりが、つやした丸まげに前差をさしたり、裾を長く引ひてからにもゆかしい日本の情緒があつた。

最近になっての変りようは門松であつた。四、五十年の話をす るのもおかしげが、大きな高じものになるとほとんどの軒とすれば根巻や砂盛りが三尺から四尺と周囲に広がつて、実にどの したものを見下すぐらう貧弱なもので「ハハ」音にならぬ。この門松に ついて阿波で著名なのは、祖谷の 伝説に元暦年間、平国盛が大枝 ところ所で越年した時にヒノキ を門松に変えたといつ。同じ祖 谷でもカシを用いる所もあり、松 だけに限つてゐない。

変わったのを一二うろこてみると、那賀郡の田野谷では門にシイ の木を立てる門シイがあり、面白 いのは名西郡神領方面ではカシ

の木と栗の木を家屋の四方に立てる。これは九里四方貧回ると云う謡で随分欲の深い考え方をしたものだ。また農家では正月だけイロツの因縁に木をたいて、世継が良いともじつたり、年頭に処しての俗信はダイダイが代々、「ユズはイウイウ、モチは一家の田満細ナツをなつて細う長う繁盛を祈る」という意味でそれぞれ正月に限られた特殊の表示である。

とりわけ恵方参りとか初参りと、神社でも人を集めめる祈念行事がある。その一例をあげると、板野郡のある方面で村の青年がつじめぬ「祈祷がある。長男で未婚者、しかも両親が無事に揃っている人に限られる」二十の役に当たるとまことに何日も水浴をして体を浄め、いよいよ當日の式場では十間ほどの距離をすえた所を射るというの曰眞物としている。一村の人が盛んな声援をおくる。そして的の中に鬼といつ字を書き現してあるのは、鬼畜を射払う意を射るというの曰眞物といふ。

池田方面でもやはり射口の式が正月三日に行われたそうだ。これは土器を射落とす百手といふ儀式で、二十にあたる役は年のゆかね少年が選ばれる。家では家族と火を別にして、神社内の家に寄

31 日	30 土	29 金	28 木	27 水	26 火	25 月	24 日	23 土	22 金	21 木	20 水	19 火	18 月	17 日	16 土	15 金	14 木
四 緑 先 負 み ず の え ね	三 碧 友 引 か の と	二 黒 先 勝 か の え	一 白 赤 口 ち の と	九 紫 大 安 つ ち の え	八 白 仏 滅 ひ の と	七 赤 先 負 ひ の え	六 白 友 引 き の と	五 黄 先 勝 き の え	四 緑 赤 口 み ず の と	三 碧 大 安 み ず の え	二 黒 仏 滅 か の と	一 白 先 負 か の え	九 紫 友 引 つ ち の と	八 白 先 勝 ひ の と	七 赤 赤 口 ひ の え	六 白 大 安 ひ の え	五 黄 仏 滅 き の と
旧 12.22	旧 12.21	旧 12.20	旧 12.19	旧 12.18	旧 12.17	旧 12.16	旧 12.15	旧 12.14	旧 12.13	旧 12.12	旧 12.11	旧 12.10	旧 12.9	旧 12.8	旧 12.7	旧 12.6	旧 12.5

文化財防火テクニ

满月

大寒

十一

やぶ入り

小正月



季節に五行(木・火・土・金・水)を
割り当てる場合に、
春は木、夏は火、
秋に金、冬に水、
もれた土は、季節の
変わり目



雉始雊

昭和26年1月 德島新聞連載
阿波歲時記 1月の巻より抜粋
著者：絵師郷士芸能研究家
林鼓浪（1887～1965）

食して当口の「役を勤める」という話をかつて土地の人から聞にたことがあります。いつも正月が来るたびに懐かしまれるのは、徳島市北山路の天神さん社殿に、正月になると、書初に『松竹梅』『上乗天晴』などと書いた額を奉納するのが例になつてした。付近の人達は勿論、遠方の人までがわざわざ見物に押寄せたもので、当時としては絵馬堂や拝殿が唯一の展览会場だった。それと境内にある梅の木に思い事が叶うように、願い事を書きしたためた紙片を結びつけたのが、お正月には枝頭に花が咲いたようなくさんつけられたもので、これは特に花街のねえさん達のしきたりで、しまいには左の指で結びつけると念が達成するなどと遊戯化した。やうやくこの時代を振り返つてみると実に四、五十年前の話。惜しその時は勢頃の金比羅さんの石段にある石の鳥居に、正月になると新しい大しめ縄がすこぶる人目を引き、四国と称されました。正月にいたじりが懐かしくも思はれる。



取材・デザイン・編集
上野 昇（ののちゃん）
四国大学

最近の新年は、「ソーラー」のストアーやが年中無休で24時間才一开店してはいたりと、正月の買い物に困ることは殆どなくなった。それに伴い、年末年始だからと皆が一斉に休暇を取ることも減って、正月が商売のかきいれどきと働く人も多くなったと見受けられる。いずれにしても、家族と初詣、墓参り、そして新年の「あけまし」と「おめでとう」「やあます」の挨拶は、今も変わらぬ正月の歳時記として続いている。



写真：徳島市通町の事代主神社のえびす祭り

今
新年の月